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«Инновации» чиновников и судьба заповедников 
Ю.Н. Елдышев 

 
Как недавно заявил 

журналистам директор 
Департамента 

государственной 
политики и 

регулирования в сфере охраны 
окружающей среды и экологической 
безопасности Р. Гизатулин, его ведомство 
выступает за скорейшее принятие нового 
закона об особо охраняемых природных 
территориях (ООПТ).  

Между тем руководитель программы по 
ООПТ «Гринпис России» Михаил Крейндлин 
убежден: «Этот законопроект создает 
юридическую базу для окончательного 
разрушения заповедной системы России, 
прежде считавшейся одной из лучших в 
мире. Лоббирование поправок в закон об 
ООПТ - не первая попытка министерства 
лишить их защиты. В последние годы МПР 
откровенно уничтожает заповедную 
систему, поэтому общественные 
организации были вынуждены обратиться к 
Президенту РФ с предложением изъять у 
МПР полномочия по управлению ООПТ, 
создав взамен полноценное федеральное 
агентство по ООПТ, непосредственно 
подчиненное правительству, с приданием 
ему необходимых полномочий». 

 
Разрушающие поправки 
Сотрудник МПР подтвердил, что новый 

закон позволит менять границы 
заповедника (с 1991 г. это запрещено), 
например, «в случае исключения из его 
состава земельных участков, 
использование которых по целевому 
назначению невозможно из-за утраты ими 
особого экологического, научного и иного 
значения». Как считают представители 
общественных экологических организаций, 
фактически это означает следующее. Если 
кто-то поджег лес, тайком построил базу 
отдыха или проложил дорогу, этот участок 
автоматически теряет ценность и его можно 
изымать из заповедника. Иными словами, 
МПР предлагает создать простой и 
эффективный механизм «законного» 
захвата заповедных территорий. По мнению 

Р. Гизатулина, строительство гостиниц, 
турбаз, горнолыжных трасс, канатных дорог, 
линейных объектов на территориях 
биосферных заповедников не противоречит 
действующей (с 1995 г.) редакции 
Федерального Закона «Об особо 
охраняемых природных территориях», 
упомянутый же законопроект лишь 
«детализирует порядок такого 
использования». А вот представители 
экологических НПО считают, что это явное 
лукавство. В статье 10 Закона в упомянутой 
редакции есть принципиальное требование 
— любые «исследования, мониторинг, 
апробирование и внедрение методов 
рационального природопользования» не 
должны разрушать окружающую среду и 
истощать биологические ресурсы. Как 
строительство гостиниц, канатных дорог и 
прочей инфраструктуры влияет на 
экосистемы (прежде всего горные), 
общеизвестно. Не менее хорошо известно, 
кому понадобились предлагаемые МПР 
поправки. Это в первую очередь авторы 
планов освоения уникального плато 
Лагонаки в Кавказском заповеднике — 
участке объекта «Западный Кавказ», 
внесенного в Список всемирного 
природного наследия ЮНЕСКО. Цена 
вопроса — около 50 млрд. руб. 

Превращать заповедники в 
национальные парки с менее строгим 
режимом охраны, по мнению Р. Гизатулина, 
не только можно, но и нужно. При этом он 
ссылается на действительно непростую 
ситуацию с заповедниками «Столбы» 
(Красноярский край) и «Тебердинский» 
(Карачаево-Черкесия). Действительно, в 
силу исторических обстоятельств 
небольшие участки этих заповедников 
используются для массового туризма и 
спорта. Однако там все же запрещено 
массовое капитальное строительство, 
которое хотят разрешить в национальных 
парках новым законопроектом. Кроме того, 
пока подобные проблемы существуют всего 
в нескольких заповедниках. МПР же 
предлагает поставить под удар каждый 
российский заповедник (а их в стране 101). 

База данных  
«Экология и современность» 
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Как можно воспользоваться правом 
«подмены» охранных режимов и статусов 
ООПТ, легко понять, оценив отношение 
главного природоохранного ведомства 
страны к подведомственным ему ООПТ в 
последние годы. Характерен свежий пример 
с национальным парком «Русская Арктика». 
Говоря о нем летом прошлого года, 
премьер-министр РФ В. Путин отметил: «Ни 
один индустриальный проект в российской 
Арктике не будет реализован без учета 
самых строгих экологических требований. 
Это наша принципиальная позиция». Как ни 
странно, это не помешало ему подписать 
(по согласованию с МПР) распоряжение № 
1699-р, по которому часть акватории 
национального парка вошла в 
лицензионные участки ОАО «Роснефть» 
для изучения недр, разведки и добычи 
углеводородного сырья. Еще более 
странно, что эта ситуация совершенно не 
беспокоит директора Департамента 
государственной политики и регулирования 
в сфере охраны окружающей среды и 
экологической безопасности МПР. В 
интервью газете «Коммерсант» Р. 
Гизатулин отверг любую озабоченность по 
этому поводу: «В том, что границы 
лицензионных участков, отданные... под 
геологоразведку ВР и «Роснефти», могут 
частично накладываться на морскую 
акваторию национального парка, нет ничего 
критичного... Поскольку хозяйственная 
деятельность, связанная с 
недропользованием, в национальных 
парках категорически запрещена, вести 
разведку и добычу на этом незначительном 
участке они все равно не смогут».  

Либо это непозволительная для 
высокопоставленного чиновника наивность, 
либо сознательная позиция 
«природоохранного» ведомства. Не раз 
доводилось убеждаться, что при 
возникновении конфликтов между 
природоохранными задачами и нуждами 
энергетического комплекса решение 
неизменно принималось в пользу 
последнего. 

«Закон прямо запрещает разведку и 
добычу полезных ископаемых в 
национальных парках, а также изменение их 
границ, поэтому границы лицензионных 
участков должны быть пересмотрены. Это 
не прихоть, а требование закона, 
соблюдение которого — прямая 

обязанность Генпрокуратуры, куда экологам 
(и всем неравнодушным к судьбе 
российской природы), похоже, и надлежит 
обращаться», — считает Михаил 
Крейндлин. 

 
Московское «благоустройство» 

ООПТ 
Тем временем и новые московские 

власти с особым рвением занялись 
«благоустройством» 15 городских ООПТ. В 
зеленых массивах, где нельзя даже 
выгуливать собак, развернулось бурное 
строительство спортивно-досуговых и 
физкультурно-оздоровительных 
комплексов. По мнению чиновников, это 
пойдет только на пользу и москвичам, и 
природе города. Люди якобы получат 
возможность заниматься спортом в 
комфортных условиях, а ООПТ смогут 
зарабатывать деньги. Вот только москвичи 
этому счастью, похоже, не рады. Уже 
несколько месяцев горожане пикетируют 
стройки подобных комплексов в заказниках 
«Теплый Стан» и «Битцевский лес». 
Эксперты и активисты экологических 
неправительственных организаций 
указывают, что работы идут с нарушениями 
строительных норм и правил и наносят 
непоправимый ущерб экологии. 

В феврале на расширенном заседании 
коллегии городского Департамента 
природопользования и охраны окружающей 
среды глава ведомства Антон 
Кульбачевский сообщил о планах города в 
ближайшем будущем создать 34 новые 
ООПТ. Общая площадь «зеленых 
островков» в городе составит 34 тыс. га, 
или треть площади города, а высадят на 
них дополнительно более 7 тыс. деревьев и 
10 тыс. кустарников. По оценкам Института 
Генплана Москвы, на каждого жителя 
столицы приходится около 29 м2 
озелененных территорий. По словам 
директора департамента, «массовое 
озеленение города проводится в рамках 
целевой программы по созданию ООПТ на 
2005—2012 гг.». А в своем выступлении на 
заседании столичного правительства в 
середине марта он признал, что в 
последние полтора года озеленительные 
работы в Москве велись в недостаточном 
объеме, и пообещал, что в 2011 г. 
департамент постарается наверстать 
упущенное, так что в Москве площадь 
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новых зеленых территорий вырастет более 
чем на 6,5 га. Вот только опять же на этих 
территориях появятся уже в первом 
полугодии 7 многофункциональных 
физкультурно-оздоровительных комплексов 
вместимостью около 800 человек, новые 
детские площадки, к уже имеющимся 15 
добавятся 6 новых катков, будут проложены 
дополнительные лыжные трассы 
протяженностью 67 км. В 2011 г. в Москве 
планируется восстановить 6 прудов и 
благоустроить прилегающие территории. 
Кроме того, на мероприятия по 
экологическому просвещению в столице 
выделено в этом году 34 млн. руб., 
благодаря чему учащиеся 
общеобразовательных учреждений смогут 
принять участие в тематических 
конференциях, мастер-классах и других 
просветительских акциях, а более 300 
столичных учителей пройдут курсы 
повышения квалификации по предмету 
«экология». Будет переиздана и Красная 
книга Москвы.  

Но, по оценкам независимых 
экспертов, в показатели площадей зеленых 
насаждений не случайно уже включены 
последние остатки сохранившейся в городе 
природы. «Это не парки или скверы, 
спроектированные и высаженные людьми, а 
небольшие естественные лесные массивы, 
поймы рек, верховые болота», — поясняет 
лукавство московских озеленителей 
председатель городского Общества защиты 
природы Галина Морозова. 

Мало того, хотя эксперты единодушны 
в мнении о том, что именно государство 
должно платить за экосистемные услуги, А. 
Кульбачевский убежден, что финансировать 
ООПТ из бюджета накладно и им следует 
начать обеспечивать себя «за счет 
природы». В качестве одного из способов 
«самообеспечения» он видит развитие 
экологического туризма, а также создание 
упомянутых спортивно-досуговых 
комплексов на ООПТ, которые бы 
содействовали «полноценному отдыху 
москвичей». 

Эксперты-экологи, да и простые 
москвичи опасаются уничтожения таким 
способом последних островков природы в 
черте города. Между тем подобные 
перспективы грозят 15 московским ООПТ: 
природным заказникам «Алтуфьевский», 
«Воробьевы горы», «Дегунино», «Долина 

реки Сетунь», «Лианозовский», 
«Медведковский», «Теплый Стан», а также 
природно-историческим паркам 
«Битцевский лес», «Измайлово», 
«Кузьминки», «Кусково», «Москворецкий», 
«Останкинский», «Покровское-Стрешнево», 
«Тушинский». 

Повышенный интерес к паркам Москвы 
возник в декабре прошлого года, когда мэр 
столицы Сергей Собянин отметил, что эти 
территории нуждаются в «облагораживании 
и организации на них зимнего отдыха 
горожан». Еще до Нового года эту 
рекомендацию стали претворять R ЖИЗНЬ 

преимущественно за счет возведения 
«некапитальных многофункциональных 
спортивно-игровых досуговых комплексов 
для семейного отдыха». В феврале такое 
сооружение в присутствии мэра было 
торжественно открыто в «Теплом Стане», 
готовится к сдаче и комплекс в «Битцевском 
лесу». Экологи и местные жители считают, 
что всех необходимых документов на 
строительство у застройщиков нет, и 
сооружения во многом напоминают 
пресловутый «самострой». Местных 
жителей особенно насторожило, что 
строительство комплекса в «Теплом Стане» 
началось слишком стремительно — уже 
ночью 28 декабря — и продолжалось все 
новогодние праздники. По правилам 
поведения на ООПТ там вообще нельзя 
искажать сложившийся ландшафт, 
передвигаться на автомобилях, вести 
работы, которые могут нарушить почвенный 
покров или гидрогеологический режим. Но 
для «некапитальных» комплексов рыли 
траншеи глубиной в человеческий рост, на 
стройке работала армада строительной 
техники и автомобилей, для установки 
оборудования снимался верхний 
растительный и почвенный покров. 

 
Позиции официальных экологов и 

оппозиции 
В департаменте природопользовании 

указывают, что действуют на основании 
распоряжения правительства города от 15 
декабря «О дополнительных мерах по 
организации зимнего отдыха в 2010-2011 
гг.». Сооружения, по данным пресс-службы 
департамента, включают в себя 
универсальный спортзал из 
пневмоконструкций, открытый всесезонный 
каток, детский игровой пневмо-комплекс, 
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детскую игровую зону, обслуживающий 
комплекс. «Это не капитальное 
строительство», — уверяют в пресс-службе 
департамента. Представители подрядчика 
отмечают, что при возведении комплексов 
не закладывали фундаменты и не 
прокладывали коммуникации, а основания 
комплексов только крепили, чтобы их не 
сдуло. Например, для хоккейных коробок 
основанием служили песок и щебень. Даже 
заборы ставили не на бетонные блоки, а 
крепили на трубах. Верхний промерзший 
слой почвы и грунта приходилось удалять, 
поскольку работы велись зимой. Если 
поставить все на промерзшую землю, то 
при таянии сооружения начнут падать, 
объясняют строители. Но на вопрос о том, 
зачем понадобилось разворачивать 
подобное масштабное строительство в 
авральном порядке и почему нельзя было 
дождаться тепла, ответить не смогли.  

Представители же экологических НПО 
подчеркивают, что городу жизненно 
необходимо не только каждое дерево, но и 
вообще любой участок земли, покрытый не 
асфальтом, а зеленью. «Как бы то ни было, 
в каждом подобном случае при 
строительстве уничтожается растительный 
покров и плодородный почвенный слой, — 
объясняет Галина Морозова. — Заменить 
растительность асфальтом, бетоном, 
металлом, синтетикой без ущерба для 
экологии Москвы вряд ли удастся. Асфальт, 
например, при нагревании летом выделяет 
немало вредных соединений и, кроме того, 
способствует сильному дополнительному 
нагреву воздуха. Вместо травы и листьев, 
которые воздух охлаждали, появится 
асфальт, который будет его раскалять. В 
заказнике «Теплый Стане один гектар уже 
«закатали» в асфальт. Плюс лыжня, 
которая летом тоже превратится в 
асфальтовую дорогу для езды на роликах. 
Всего нам обещают 15 спорткомплексов, т. 
е. не менее 15 га асфальта вместо 15 га 
растительности... Что ж, эту «заботу» мы 
ощутим в полной мере, особенно жарким 
летом». 

Горы срытой плодородной земли, по 
словам координатора движения «Город-
сад» Дмитрия Кудрявцева, так и высятся 
рядом со стройками. А ведь поляна, где 
развернулось строительство в «Теплом 
Стане», имеет статус охраняемого 

ландшафта, и. как уже отмечалось, по 
закону его менять вообще недопустимо. 

Между тем претензии жителей и 
активистов экологических НПО по поводу 
того, что до начала работ не были 
проведены ни публичные слушания, ни 
экологическая экспертиза проекта, в 
департаменте природопользования 
попросту отвергают. Как отмечается в 
официальном заявлении пресс-службы, 
общественные слушания прошли и 
признаны состоявшимися. Работы по 
обустройству зон отдыха рассмотрели и 
согласовали префектуры соответствующих 
округов, Москомархитектура и другие 
органы исполнительной власти. В 
департаменте уже не раз объясняли, что 
деревья не рубят, а участки, выделенные 
для комплексов, относятся к 
рекреационным и физкультурно-
оздоровительным зонам, где разрешено 
возводить подобные объекты. Экологи же 
говорят (тоже не впервые), что чиновники 
опираются на постановления 
правительства, противоречащие 
Федеральному Закону «Об особо 
охраняемых природных территориях». 
Согласно ему на территории заказников, к 
которым относится и «Теплый Стан», любое 
использование земель не в 
природоохранных и природа 
восстановительных целях, запрещено. 
«Строительство же подобных комплексов 
ведет к уничтожению растительности, почв 
и животных», — не устает повторять 
Морозова. 

Отсутствие государственной 
экологической экспертизы в департаменте 
объясняют тем, что при некапитальном 
строительстве ее заключения не требуется. 
«Это неправда. Для строительства любого 
объекта на территории ООПТ необходимо 
заключение экологической экспертизы, — 
парирует Морозова. — Похоже, чиновники 
просто не понимают важности сохранения 
природных территорий. Леса и луга — 
природный кондиционер, который очищает, 
охлаждает и увлажняет воздух. Для 
Москвы, вокруг которой почти не осталось 
лесов и которая продолжает застраиваться, 
такие территории — последняя надежда на 
глоток сравнительно чистого воздуха». 

Жители же московских микрорайонов 
Теплый Стан, Чертаново и Ясенево 
убеждены, что потеснить их леса 
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спорткомплексами решили ради денег. 
Перспектива превращения окружающих 
природных заказников в развлекательные 
центры им совсем не улыбается. «Эта 
«зелень» не выделяет кислород», — один 
из наиболее распространенных плакатов на 
пикетах у строительных площадок намекает 
на коррупционную составляющую проекта. 
Почему бы не строить кафе и 
спорткомплексы вместо гостиниц и бизнес-
центров? Почему непременно за счет леса? 
В кафе ведь все равно в здании сидишь, да 
и в спорткомплексе в основном пребываешь 
под крышей. Так какая разница — в лесу ты 
при этом находишься или посреди 
городского квартала?  

Галина Морозова предлагает 
чиновникам другой способ «заработать на 
природе»: «Можно, в частности, установить 
дополнительные платежи для строительных 
фирм, которые возводят коммерческое и 
элитное жилье рядом с ООПТ. Они-то 
наверняка учитывают близость лесов и 
водоемов в цене квадратного метра». Пока 
же в связи с многочисленными 
обращениями членов общественной 
организации «Город-сад» прокуратура 
Москвы начала проверку по факту 
строительства на ООПТ города. По словам 
ее представителей, ряд нарушений были 
выявлены, но они не имеют столь 
«скандального характера», который им 
пытаются придать защитники природы. Ну а 
сами активисты на этом останавливаться не 
намерены и готовят письмо мэру в защиту 
московских ООПТ. 

«Битцевский лес» и «Теплый Стан» — 
первые жертвы «благоустройства» ООПТ в 
Москве. На очереди — «Москворецкий» и 
«Царицыно». Не секрет, что в недавно 
утвержденном новом Генплане возле 
каждого лесного массива Москвы стояли 
цифры, обозначавшие планируемую 
площадь застройки во всех ООПТ. Что же 
останется в результате этой кампании от 
немногочисленных зеленых массивов в 
столице?! 

По материалам rian.ru, 
greenpeace.org/russia, 

newizv.ru и других источников. 
Источник: Экология и жизнь.-2011.-

№5.-С.63-67. 


